

VIN, Rhétorique, diplomatie et construction historiographique. Les métamorphoses dionysiennes d'un échange de lettres entre Louis IX et Frédéric II (Pierre de la Vigne, I, 12–13) (S. 333–344), vergleicht die Reihenfolge der Briefe bei Petrus de Vineia (hg. Iselin 1740) mit jener bei Guillaume de Nangis und gelangt nach weit ausholenden Erörterungen und Mutmaßungen (und einem mißverstandenen Argument von H. M. Schaller, S. 343 f.) zum nicht eben neuen Schluß, diejenige bei Petrus sei die echte. – André JACOB, Le culte de saint Martin de Tours dans la terre d'Otrante hellénophone (S. 345–356), demonstriert die Verbreitung des Martinspatroziniums in griechischen Kirchen des Salento. – Catherine JOLIVET-LÉVY, Saint Théodore et le dragon: nouvelles données (S. 357–371), widmet sich – mit Blick auf neuere Entdeckungen in Kappadokien – den ältesten Reiterdarstellungen des Heiligen (Anfang 10. Jh.) und erweist die Autonomie der bildlichen gegenüber der schriftlichen Tradition. – Marina A. KURYSHEVA, Some paleographic observations on two Greek nomocanons from Southern Italy in the State Historical Museum (Moscow) (S. 373–382), zieht aus der gründlichen Beschreibung von MS Syn. Gr. 398 und 432 Schlüsse auf Herkunft und Entstehungszeit. – Michel KAPLAN, La fondation de Nikôn le Métanoëite à Sparte: un monastère urbain, sa ville et sa campagne (S. 383–393), untersucht die Differenzen zwischen Testament und jüngerer Vita des Heiligen. – Graham A. LOUD, New evidence for the workings of the royal administration in Mainland Southern Italy during the later twelfth century (S. 395–417), bereichert Evelyn Jamisons normannische Verwaltungsgeschichte durch Edition und Analyse von sechs Urkunden (zwei Inedita) aus Cava und S. Sophia (Benevent). – François MENANT, Élités rurales serviles au XIII<sup>e</sup> siècle: autour d'Ambroise Grassi, *homo de maxinata* de S. Giulia de Brescia (S. 419–431), dokumentiert anhand unedierter Dokumente des genannten Klosters den sozialen Aufstieg Unfreier im klösterlichen Verwaltungsdienst um 1275. – Sophie MÉTIVIER, L'organisation de la frontière arabo-byzantine en Cappadoce (VIII<sup>e</sup>–IX<sup>e</sup> siècle) (S. 433–454), identifiziert die Grenzbildung als Konsequenz eines langwierigen militärischen und administrativen Abgrenzungsprozesses der zwei Mächte und nicht (wie gerne angenommen) als Wirkung der natürlichen Topographie. – Iris MIRAZITA, Il testamento della nobile Francia de Nazano: una ulteriore indagine sulle famiglie Calandrino-De Nazaro (Corleone sec. XV) (S. 455–462), legt Heiratsstrategien des Lokaladels in Westsizilien offen. – Brigitte MONDRAIN, Lettrés et copistes à Corfou au XV<sup>e</sup> et au XVI<sup>e</sup> siècle (S. 463–476), bietet am Beispiel der Aktivitäten von Janus Laskaris und seiner Umgebung ein anschauliches Bild von der Rolle Korfus für den Transfer von Hss. aus Byzanz nach Westen. – Annliese NEF, Sur les saints de la Sicile normande: à propos du martyrologe MS 2 Qq E2 de la Biblioteca Comunale de Palerme (S. 477–490), ergänzt ihre ungedruckte Arbeit „La re-christianisation de la Sicile et le culte des saints au XII<sup>e</sup> siècle“ durch die Auswertung des genannten Martyrologs aus dem 12. Jh., das einmal mehr die andauernde Bindung an die Normandie sichtbar macht. – Marcello PACIFICO, Corrado IV di Svevia: la fortuna di un imperatore, re di Sicilia e di Gerusalemme, 1250–1254 (S. 491–528), präsentiert eine umfassende Darstellung der Regierung Konrads und verleiht ihm durch die Widerlegung der (angeblichen) *damnatio memoriae* in der Geschichtsschreibung beträchtlichen Glanz als *degenerede del padre* aufgrund seiner Herrschereigenschaften, was man gewiß als